

La Voz del Pueblo

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona. . . 0'50 ptas. al mes

Resto de España. . . 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

Crisis abortada

El martes pasado, 23 de Enero, día de fiesta oficial por ser el Santo del Rey D. Alfonso. quísose aprovechar ese descanso del actual período parlamentario para ensayar el efecto que produciría en la opinión del País la vuelta al Poder del partido conservador, con su Jefe D. Antonio Maura. Y, en efecto, ya en la víspera del citado día, corrióse la voz, en Madrid y se telegrafió á toda la prensa de España, que el Gobierno estaba en crisis, y que entraba á sustituirle el Sr. Maura, cuyo Ministerio según decían, había de jurar el miércoles.

Esta noticia de la crisis, por lo inesperada, sorprendió, de momento, á todo el mundo y, dudando de su certeza, algunos corresponsales de provincias pidieron á Madrid su confirmación. Mas de la Corte nadie negaba la extraña nueva y en vista de que se sostenía el anuncio de que Maura, el propio y legítimo Maura de la represión de Julio, el terrible Maura, con todos sus dotes y atributos volvía al Poder, entonces se produjo en la opinión el efecto que se esperaba. Pero ese efecto no fué, que digamos, muy halagüeño para los directores del ensayo.

En Bilbao, al saberse la noticia de que volvía Maura, el pueblo rompió á pedradas los cristales del Círculo Conservador, y en varias ciudades se preparaban otras manifestaciones de protesta. El Diputado Sr. Soriano dijo que si la noticia se confirmaba, convocaría á un mitin al pueblo de Madrid, para proponer la huelga general. Pablo Iglesias añadió que sería cuestión de apretar el paso para conseguir el triunfo de nuestros ideales. Y, en fin, Melquiades Alvarez, Sol y Ortega, Lerroux y otros Diputados representantes de la verdadera opinión popular, hicieron tales manifestaciones que, aprisa y corriendo, los directores del ensayo se apresuraron á borrar del cartel el anuncio de su burda farsa.

Llegó el miércoles y... aquí no ha pasado nada. D. José Canalejas, el héroe por fuerza, presentóse otra vez, en el Congreso negándolo todo, Maura dijo que no sabía nada y... ¡puede el baile continuar!

De todo lo dicho y ensayado esos

días se infiere que, en elevadas esferas no se va muy á gusto con el Gobierno de los pseudo-liberales y que se desea un cambio de Ministerio con la vuelta de los mauritanos, pero no se sabe cómo hacerlo para que estas cosas salgan bien y á gusto de todo el mundo.

Mas, la respuesta rápida y espontánea que ha dado la opinión á semejante intento, sirve también para conocer que no está el horno del País para bollos conservadores.

Y ahora, si en aquellas elevadas esferas, á que antes nos referimos, hay lo que debe haber, se tentarán la ropa y harán... lo que mejor les parezca.

La República avanza

En los últimos veinte años la República ha triunfado en el Brasil y en Portugal. En cambio desaparecieron dos Repúblicas africanas, la de Orange y del Transvaal, destruidas brutalmente por la monarquía inglesa.

Pero todo el imperio británico comienza á sufrir los embates de las ideas republicanas. El Canadá, el Cabo, Australia, están casi constituidas en Repúblicas autónomas, bajo el centro de un rey.

Puede considerarse la República un hecho en China, con asombro de los que imaginaban pueblo muerto é inmóvil al inmenso Imperio celeste. Y la República china, si se afirma, y no hay razón que lo impida, será la precursora de la República en el Japón.

Nada contagia tanto á los pueblos como el afán de soberanía y de libertad. Ya que la influencia de Europa no ha podido lograr la constitución de Repúblicas en Rusia y en Turquía, limitándose á convertirlas en Imperios constitucionales en cierto modo y en los últimos años, posible es que la influencia del Asia Oriental decida á aquellos pueblos por la forma republicana, de lo que tampoco está muy lejos Persia, en plena efervescencia revolucionaria.

Pero donde la cosa está que arde es en Alemania. Más de cuatro millones de votos han conseguido en las últimas elecciones los socialistas, ó lo que es lo mismo, los republicanos. En el reichstag se sentarán ahora más de 100 Diputados socialistas. La vota-

ción representa el doble del grupo más fuerte entre los que luchaban, nuncio cierto de que la República alemana no está muy lejos.

La profecía de Napoleón en Santa Elena está á punto de cumplirse: "Antes de un siglo—dijo—, Europa será cosaca ó republicana".

Y en efecto, será republicana, y no sólo Europa, sino Asia entera, como ya lo es toda la América.

Sobre lo mismo

Decididamente, España es el país de la guasa. Poco les cuesta á nuestros gobernantes afirmar hoy una cosa para desmentirla mañana ó presentar un programa eminentemente democrático, al escalar el poder, para convertirse después en uno de los más retrógrados de los políticos.

No hace muchos días tuvimos una crisis total con motivo del indulto de Juan Jover y ahora, sin darse cuenta y como si proviniese de algunos temblores sísmicos, el gobierno en pleno del Sr. Canalejas ha vuelto á presentar la dimisión.

¿Motivos de la dimisión? Ninguno que publicamente se sepa. Luego, pues, ¿porqué dimitir? ¡Ah! si, sería porque el Sr. A ó el Sr. B estaría enfadado porque no ha logrado colocar á toda su parentela ó quizás el Sr. C estaría malhumorado aquella tarde...

Con respecto á esta crisis, dice el señor Canalejas que no le ha faltado ni un momento la confianza régia y por otra parte en el seno del Gabinete no ha brotado la menor desconfianza. Dice, además, que todo lo ocurrido ha sido una fábula y que ellos no pueden ser responsables de que esa fábula se haya extendido. Por otra parte, los conservadores niegan fuesen ellos quienes asegurasen que había crisis, siendo así que el día de autos lo aseguraban y que Maura fué á Palacio ya muy anochecido.

Todo cuanto ha ocurrido ha sido una verdadera farsa. Una más de los monárquicos. Todo no ha sido más que un tanteo de la monarquía para saber cómo sentaría al país una subida de los conservadores.

Y el país ha contestado que: ¡ni con queso!...

GABRIEL ARREGUI.

Atropello policiaco

La semana pasada estando, por la noche, paseándose tranquilamente por la Plaza de la Fuente, serían las nueve y media próximamente, nuestro correligionario Salvador Herbas Martínez, natural de Carlets (Valencia), fué detenido por unos policías y conducido inmediatamente á la Inspección de Vigilancia, sin hacer caso de sus protestas y de estar emparentado con un alto funcionario público de esta capital.

Conducido nuestro correligionario al Gobierno civil, le tuvieron hasta las seis de la madrugada, hora en que lo pusieron en libertad; cansados sin duda los sabuesos del gobernador de esperar al jefe de vigilancia, y sin decirle los motivos de su detención.

Semejante hecho hace pública la ineptitud de nuestra policía, al detener á honrados ciudadanos, mientras que en domingo y en pleno día, le atracan á uno en medio de la calle de San José.

Hío concejal...

que ni Dios lo entiende

En la última sesión que celebró nuestro Ayuntamiento y después de haber leído el concejal Sr. Oliva la instancia que la "Federación Obrera" le había entregado, el *concejal obrero Sr. Corpus Christi* pidió la palabra para enterar al Consistorio de que la tal instancia no tenía ningún valor, porque la "Federación Obrera" ya no existía.

¿Es que al *Sr. Corpus Christi* no le conviene que haya Federación? ¿O es que se acuerda de las palabras que su inseparable compañero *Mastagot* dijo en una de las primitivas sesiones de la *Populachera*?

Nosotros no creemos que el *señor Corpus Christi* se acuerde ó se quiera acordar de las palabras del *Mastagot*, pues si se pusieran en práctica, él, que tiene tienda de carnes en la Plaza de la Constitución, se vería obligado á trasladarse con la *música á otra parte*.

En cuanto á que desaparezca la Federación, nosotros estamos conformes en que á *Corpus Christi* le conviene; pues él es uno de los delegados que ha tenido dicha entidad, quien en lugar de prestarle toda su cooperación ha procurado restarle todas las fuerzas posibles.

Así lo dice la Historia, *Sr. Corpus Christi*.

**

El ex-concejal *popularista* conocido vulgarmente por la *PANSA*, ó sea el de las *panaruelas* y *belio exceso*, va propalando por todas partes, y muy especialmente en cafés, que la instancia presentada por la "Federación

Obrera" de esta ciudad sobre el gravamen de las carnes, no tiene ningún valor y que es obra de unos *tres ó cuatro*.

Nosotros que estamos al corriente de estos asuntos, podemos desmentir enérgicamente tal *fechoría* de este señor ex-concejal que se llama *obrero* y le ponemos al corriente, por si no lo está, que este asunto está acordado por el Consejo de Federación.

Aun más; ¿cuándo se le nombró delegado de la Federación Obrera en la Cámara de Comercio para la supresión de los consumos, fué válido? ¿No lo desempeñó? ¿Tenía fuerza su nombramiento ó no la tenía?

Lo que parece mentira es que éstos señores, y decimos señores porque se trata de un actual regidor obrero y de un ex-obrero también, propalen por doquier tales inocentadas y que quieran restar fuerza á esta importante entidad, cuando ellos tendrían de ser los primeros en defenderla.

Por hoy no decimos más, pero si nos brindamos, desde estas columnas, á ayudar á la tan ultrajada clase obrera por estos ediles populares.

Por milésima vez

Somos antisolidarios

Por pudor y por dignidad no podemos aliarnos, con los que conspiran y trabajan, constantemente, por la destrucción y la muerte de nuestros ideales.

Somos republicanos y ellos son monárquicos ó dicen que les es indiferente la forma de Gobierno; somos liberales y demócratas y ellos son absolutistas y oligarcas; somos libre-pensadores y ellos quisieran el pensamiento sujeto, exclusivamente, á lo que la Iglesia manda; somos amigos de la clase obrera, partidarios de sus reivindicaciones y ellos, nuestros adversarios, son los sostenedores del capitalismo y de la burguesía. En los puntos *esenciales* de nuestro credo político, social, religioso y filosófico, ellos y nosotros, discrepamos totalmente.

Podemos coincidir en algunos puntos secundarios, una que otra vez; pero ¿es esto suficiente para que constituyamos con ellos amalgamas, mancomunidades ó solidaridades permanentes?

No llevaremos, con todo, nuestra honrada intransigencia al extremo de combatir, por sistema, todo lo que ellos defiendan. Si lo que ellos defienden nos parece bueno, también lo defenderemos nosotros pero sin aliarnos y confundirnos con ellos. Y el efecto será igual, pues el resultado de una suma es el mismo, aunque se altere el orden de los sumandos.

**

¿A qué viene todo eso? Viene á contestar la extrañeza que finge *Catalunya Nova* de que nosotros, los radicales, no asistiésemos oficialmente al mitin celebrado por ellos, en esta ciudad, el domingo pasado.

¿Es que nosotros, los radicales, somos enemigos de que las oposiciones á Notarías de Cataluña se celebren en Barcelona? Esto nosotros no lo hemos dicho en ninguna parte.

Si no asistimos al mitin, fué por los motivos antes expresados, reservándonos trabajar por nuestra cuenta y cuándo y cómo nos parezca á favor de dicha mejora y de cuantas mejoras reputemos beneficiosas para Cataluña.

Tal es la norma de conducta que en esto y en todo ha seguido y seguirá el Partido Republicano Radical.

De republicano para arriba, todas las alianzas y solidaridades que nuestros afines y correligionarios quieran. De monárquico para abajo, fuera de la relación particular y personal, no queremos nada.

¿Está esto claro? ¿Se entiende eso bien?

¿Quiere *Catalunya Nova* que se lo cuente otra vez?...

BANDERILLAS

Catalunya Nova, que se precia de usar un lenguaje culto y elevado y hasta pretende dar lecciones de eso del *bon mot* á la prensa de esta localidad, en el número pasado se dirige á nosotros, los radicales de Tarragona y, con el ánimo de molestarnos, nos llama *els xinets de la Rambla*...

¿Qué palabra más fina y más elegante!

Precisamente, desde que los chinos se han vuelto republicanos, nos son la mar de simpáticos.

Así es que, si *Catalunya Nova* nos llama *xinets* para molestarnos, se equivoca: todavía nos agrada. ¡Si los chinos son nuestros correligionarios!

Por lo demás y especialmente por lo que se refiere á la indumentaria, más se parecen á los chinos las gentes de *Catalunya Nova*.

Ved como visten los gomosos y gomosillas de la familia catalanera: como los habitantes del Celeste Imperio, ellos llevan unos pantalones que parecen faldas, y ellas unas faldas que parecen pantalones.

¡Si no hay más que mirar á Vallvé y al "noy" Ventosa!

**

La Justicia social de Reus, un periódico *mundial*, que sale todas las semanas, se empeña en querer hacernos responsables á nosotros de que en Riudecols unos cuantos ciudadanos que se llamaban radicales votasen con los monárquicos, en las últimas elecciones.

Hombre: ¿qué culpa tenemos nosotros de lo que ocurre en el planeta Marte?

¿Unos radicales que votan con los monárquicos? ¡Mentira!

¡Si desde el momento que hacen eso ya dejan de ser republicanos!

Mentira y mentira, pues, que tales radicales á que se refiere *Justicia Social* de Reus sean correligionarios nuestros.

De la Diputación

En la sesión celebrada por la Corporación provincial el jueves pasado, se tomaron los acuerdos siguientes:

1.º Aprobar las bases para el arriendo del cobro del Contingente provincial.

2.º Acceder á lo solicitado por el Ayuntamiento de Flix para interponer recurso contra un acuerdo del señor Gobernador.

3.º Pasar á informe de Gobernación las nuevas ordenanzas municipales del Ayuntamiento de Tarragona.

4.º Sacar á concurso la plaza de Depositario de fondos provinciales, bajo la fianza de 25.000 ptas,

5.º Pasar á estudio de una ponencia la cuestión del puente de Llorón.

El Presidente dió cuenta de que D. Luciano Smith al morir dejó un legado de 50.000 duros á la Casa de Beneficencia de esta ciudad.

Se acordó que las sesiones de la Comisión provincial se celebren, el mes de Febrero próximo, en los días 9, 15 y 27.

Boletín del Partido

TARRAGONA

Centro Republicano Radical

CONVOCATORIA

Se convoca á Junta general extraordinaria de primera y única convocatoria, á los Sres. Socios del Centro Republicano Radical para el día 28 del corriente, á las 3 y media de su tarde para tratar asuntos de interés para la buena marcha de la Sociedad.

Del Ayuntamiento

En la sesión del viernes último, el concejal Sr. Dalmau declaró que, según sus noticias, la instancia leída en la pasada sesión por el concejal señor Oliva no estaba autorizada por la Federación Obrera de esta ciudad, pidiendo se ponga en claro ese extremo antes de contestar á dicha instancia.

El Sr. Prat pidió que los dictámenes vengan á la sesión con el número de firmas correspondientes; que se especifique el concepto de las cuentas que se presentan á la aprobación del Consistorio, y que se levante acta de los materiales existentes en las obras que hizo el Ayuntamiento en Brafim.

El Sr. Oliva ruega se ordene el repeso y análisis de los alimentos; que se eviten las maniobras de trenes en el paso nivel y que se gestione la supresión del Penal. Dirige á la Alcaldía, otras preguntas de interés.

El Sr. Soler, contestando á una pregunta del Sr. Oliva, declara que las aguas aprovechadas para el riego en algunos huertos de la carretera de Barcelona constituyen un evidente peligro para la salud pública.

Se acuerda sacar á subasta por 4.700 pesetas el desmonte de la primera sección del paseo de circunvalación, votando en contra los señores Prat y Sabater.

Nos enteramos de que el contingente provincial que este año pagará el Ayuntamiento á la Diputación, asciende á la suma de 82.386 pesetas: unas 12 mil pesetas más que el año anterior.

Sueltos locales

De un tiempo á esta parte el pacífico vecindario de Tarragona bebe una agua fangosa hasta el extremo de no poderla tragar, aparte de la consiguiente repugnancia.

¿Podría decirnos el señor Alcalde de qué sirven aquellos filtros que se colocaron en el depósito del Olivo y que costaron tanto dinero á la ciudad?

Claro que puede contestarnos que no fué él quien ordenó la colocación, pero no podrá negarnos que él es el llamado á ordenar que se esterilice el agua por medio de aquellos filtros.

Tiene la palabra nuestra comisión de higiene.

¿Qué ocurrió la pasada semana en la Bajada del Rosario?

Según tenemos entendido iba por dicha calle el ciudadano conocido vulgarmente por "Roballó" encontrándose con el cabo de urbanos Sr. Rodríguez. No sabemos lo que medió primeramente entre aquellos pero sí, que el cabo soltó un bastonazo al "Roballó" teniendo que ser conducido al Hospital donde se halla actualmente. Se nos dice, además, que el asunto está *sub-judice*.

Trasladamos la noticia al Sr. Alcalde que parece no estar enterado de ello. Con esta ya son dos las veces que honrados ciudadanos son maltratados por dicho cabo.

El viernes pasado, á las cuatro y media de la tarde, verificóse el entierro civil de D. Pedro Panasachs, ex-Concejal republicano de este Ayuntamiento de Tarragona y persona muy querida y respetada por su honradez y condiciones de carácter.

Damos el pésame á la familia Panasachs y con tal luctuoso motivo del entierro civil, la felicitamos cordialmente por haber sabido respetar las creencias de nuestro malogrado co-

rreligionario, llevándole á la tumba tal como era su decidida voluntad.

D. Alfonso Vilanova ha tenido la amabilidad de participarnos, por medio de su circular y en atento B. L. M. los servicios que ofrece al público como corredor de comercio colegiado en esta plaza.

Deseamos al Sr. Vilanova toda suerte de prosperidades en las operaciones á que se dedica.

La sociedad "Centre Catalá" celebra esta noche el segundo baile de la presente temporada de Carnaval, el cual será amenizado por la numerosa orquesta que tantos elogios se le prodigaron por parte de la concurrencia que asistió al baile del domingo próximo pasado.

El grupo humorístico *La gatzara* prepara para el viernes próximo un extraordinario y lucido baile, organizando una *murga* para dicho día.

La Compañía Peninsular de Teléfonos nos ha enviado un almanaque de los que regala á sus abonados.

Reiteramos á D. José Cuchillo, Jefe de la sucursal de esta capital, nuestro agradecimiento.

Se halla gravemente enfermo en Barcelona nuestro querido correligionario D. Ramón Xalmet.

Hacemos fervientes votos para su pronto y total restablecimiento.

En la Junta general ordinaria celebrada en el grupo "Tarragono-Esperanta" han sido elegidos:

Presidente: D. Domingo Obiol.

Vice - Presidente: Don Fulgencio Agustí.

Tesorero: D. Daniel Roig.

Contador: D. Mariano Alegret.

Secretario: D. José Alborná.

Vice-Secretario: D. Federico Agrás.

Bibliotecario: D. Francisco Gibert.

Vocales: Doña Teresa Balart y doña Francisca Juan Muntané.

Hemos recibido un ejemplar de la "Memoria que per lo funcionament d'una càtedra ambulat d'Agricultura dirigeix á la Excm. Diputació provincial D. Joseph Mestres Miquel, Vis-President de la Comissió provincial" que contiene, además de la Memoria, en si, un brevísimo Reglamento y el acuerdo de la Diputación provincial de Tarragona nombrando á dicho Sr. Mestres Director de una cátedra ambulante de Agricultura.

Junto con esta Memoria hemos recibido los anuncios que hace el señor Mestres á los Ayuntamientos, Sociedades agrícolas ó particulares que quieran obtener subvenciones de esta Diputación para *campos de demostración* y á cuantos deseen tomar parte en el "Concurso de la espiga", cuyas condiciones se detallan.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson

PARA COSER



Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.-Pídase catálogo ilustrado que se dá gratis
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, et., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.

Establecimiento
en Tarragona:
17 Conde Rius 17

Establecimientos
en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

FABRICA DE BRAGUEROS

— Y DE —

APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales

Casa MONTSERRAT, Unión, 34.
TARRAGONA

TROPHOGENO

FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico é intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las Farmacias
DEPOSITO:
en la del autor, Farmacia del Centro
MANUEL FONT

Almacén de harinas y cereales

— DE —

JUAN OLIVÉ

Precios limitados

Plaza de la Constitución, 47

TARRAGONA

DISPONIBLE

LA MUNDIAL

Sociedad anónima

Seguros de supervivencia y seguros de quintas

Inscrita en el Registro oficial del Ministerio de Fomento

REEMPLAZO DE 1912

PRIMA 800 PESETAS incluidos todos los gastos

Sucursal para Cataluña y Baleares: Cortes, 558, 1.º, Barcelona.

Representante en Tarragona: D. Celestino Salvadó,
Conde de Rius, 3, 1.º, derecha.